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N i e d e r s c h r i f t 

 
 
über die 5. öffentliche  Sitzung der Schulverbandsversammlung des Schulverbandes 
Ratzeburg am Dienstag, dem 23.Juni 2009 um 18.15 Uhr im Foyer der  
Pestalozzischule, Mechower Straße 44, 23909 Ratzeburg. 
 
 
 
Anwesend: 
 
Gemeinde Albsfelde  Herr Bürgermeister Groschke  
Gemeinde Bäk            Herr Bürgermeister Fischer   
Gemeine Buchholz  Herr Bürgermeister Pagel 
Gemeinde Einhaus  Herr Bürgermeister Meinke 
Gemeinde Fredeburg  Herr Bürgermeister de Vries  
Gemeinde Giesensdorf  Herr Bürgermeister Langhoff 
Gemeinde Gr. Disnack  Frau 1.stv. Bürgermeisterin Neumann 
Gemeinde Gr. Sarau  Herr Bürgermeister Schwarz 
Gemeinde Harmsdorf  Herr Bürgermeister Mahnke  
Gemeinde Kittlitz  Frau Bürgermeisterin Eggert  
Gemeinde Kulpin  Herr Bürgermeister Dohrendorff 
Gemeinde Mechow  Herr Bürgermeister Janssen 
Gemeinde Mustin   Herr Bürgermeister Berg 
Gemeinde Pogeez  Frau Bürgermeisterin Füllner  
Gemeinde Römnitz  Herr 1. stv. Bürgermeister Plath 
Gemeinde Schmilau  Herr Bürgermeister Rollinger 
Gemeinde Ziethen  Herr Bürgermeister Salzsäuler 
 
 
Stadt Ratzeburg  Herr Bürgermeister Voß 
Stadt Ratzeburg  Frau Ratsherrin Jabs 
Stadt Ratzeburg  Frau Ratsherrin Rick 
Stadt Ratzeburg  Frau Ratsherrin Dr. Schmid 
Stadt Ratzeburg  Herr Ratsherr Bahlinger 
Stadt Ratzeburg  Herr Ratsherr Dr. Behrens   
Stadt Ratzeburg  Herr Ratsherr von Gropper 
Stadt Ratzeburg  Herr Ratsherr Hagenkötter  
Stadt Ratzeburg  Herr Ratsherr Koch 
Stadt Ratzeburg  Herr Ratsherr Kuehn 
Stadt Ratzeburg  Frau Clasen  
Stadt Ratzeburg  Frau Ratsherrin Jeute 
Stadt Ratzeburg  Frau May 
Stadt Ratzeburg  Frau Prüfer 
Stadt Ratzeburg  Herr Dr. Barbey als Vertreter für Frau Schumacher 
Stadt Ratzeburg   Frau Zabel 
 
 
 
Ferner:   
 
Herr Rektor Asmuß  
Herr Rektor Nitz 



 2 

Herr Rektor Ulmer 
Herr Rektor Vogt  
Herr Fischer (Koordinator OGS)  
Herr Laumans bis 18.37 Uhr 
Herr Sontopski (Amt Lauenburgische Seen) 
Herr Rickert (zugleich als Protokollführer) 
 
 
Es fehlen entschuldigt:  
 
Stadt Ratzeburg  Frau Ratsherrin Kersten 
Stadt Ratzeburg  Herr Ratsherr Landgraf  
Stadt Ratzeburg  Herr Lucassen  
 
 
SVS 5 –P 1 – 23.06.2009    
Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der Schulverbandsvorsteher  eröffnet um 18.15 Uhr die Sitzung, stellt die ordnungs-
gemäße Einberufung sowie die Beschlussfähigkeit fest und begrüßt alle Anwesen-
den.  
 
Zur Tagesordnung bittet er darum, den TOP 9 in 

a) Erweiterung des Lehrerzimmers an der Ernst-Barlach-Realschule und 
b) Sanierung der Lehrküche an der Ernst-Barlach-Realschule 

 hier: Vergabe 
zu unterteilen und darüber nach TOP 3 zu beraten. 
 
Die Änderung und Ergänzung der Tagesordnung werden einstimmig angenommen. 
 
 
Somit gilt folgende Tagesordnung als festgesetzt:  
 
TOP    2        Niederschrift über die Sitzung am 26.03.2009    
          
TOP    3  Bericht des Schulverbandsvorstehers und der  

Schulverbandsverwaltung   
 
TOP  4 Konzept für die Offene Ganztagsschule  

 
TOP    5 Satzung des Schulverbandes Ratzeburg für die Einrichtung 
  „Offene Ganztagsschule“ 
 
TOP 6 Satzung des Schulverbandes Ratzeburg (Schulverbandssatzung) 
 
TOP 7 I. Nachtragshaushaltsplan des Schulverbandes Ratzeburg für das 
  Haushaltsjahr 2009  

a) I. Nachtragsstellenplan 
b) Verwaltungs- und Vermögenshaushalt 
c) Finanzplanung für die Jahre 2008-2012  

 
TOP 8 Jahresrechnung des Schulverbandes Ratzeburg für das 
  Haushaltsjahr 2008    
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TOP  9 a) Erweiterung des Lehrerzimmers an der Ernst-Barlach-Realschule 
  b) Sanierung der Lehrküche an der Ernst-Barlach-Realschule 
      hier: Vergabe   
 
TOP 10 Anfragen und Mitteilungen 
 
 
Der Schulverbandsvorsteher verpflichtet dann den 1. stv. Bürgermeister der Ge-
meinde Römnitz, Herrn Plath,  gemäß   § 33 Absatz 5 der Gemeindeordnung durch 
Handschlag auf die gewissenhafte Erfüllung seiner Obliegenheiten und führt ihn in 
seine Tätigkeiten ein. 
 
 
SVS 5 - P 2 – 23.06.2009  
Niederschrift über die  Sitzung am 26.03.2009     
 
Auf  Befragen des Vorsitzenden werden keine Einwände erhoben; Änderungen und/ 
oder Ergänzungen werden nicht gewünscht. Somit gilt die Niederschrift als ange-
nommen. 
 
 
SVS 5 - P 3 – 23.06.2009  
Bericht des  Schulverbandsvorstehers und der Schulverbandsverwaltung  
 
Die Schulverbandsversammlung nimmt den Bericht zur Kenntnis. 
 
 
SVS 5 – P 9a – 23.06.2009  
Erweiterung des Lehrerzimmers an der Ernst-Barlach-Realschule  
 
Auf  der Grundlage des entsprechenden Beschlusses der Schulverbandsversamm-
lung spricht sich Herr Ratsherr Koch auch weiterhin für die Erweiterung des Lehrer-
zimmers aus. 
 
Herr Ratsherr Hagenkötter begründet die Empfehlung des Hauptausschusses insbe-
sondere im Hinblick auf die veränderten Rahmenbedingungen. 
 
Herr Rektor Nitz bittet darum, die zu treffende Entscheidung nochmals zu überden-
ken. Er verweist dazu auf die Platzsituation (jetzt und künftig) der Lehrkräfte sowie 
das pädagogische Konzept und die damit verbundene notwendige Kommunikation.   
 
 

Beschluss 
 

 Die Schulverbandsversammlung beschließt auf Empfehlung  des 
 Hauptausschusses, ihren Beschluss vom 26.03.2009 aufzuheben und 
 keinen Anbau an das bestehende Lehrerzimmer vorzunehmen. 
   
Abstimmungsergebnis:    24 Stimmen dafür  
       8 Stimmen dagegen 

                                         1 Stimmenthaltung  
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SVS 5 – P 9b – 23.06.2009   
Sanierung der Lehrküche an der Ernst-Barlach-Realschule 
hier: Vergabe   
 
Einleitend erläutert Herr Laumans die Maßnahme und beantwortet Fragen aus der 
Mitte des Gremiums.  
 

Beschluss  
 

Die Schulverbandsversammlung beschließt die Beauftragung der folgenden 
Gewerke: 
 

Gewerk    Firma  Ort  Bruttoangebotssumme 
Lehrkücheneinrichtung  Hünicke Lübeck   41.859,58 € 
Sanitär- u. Heizungsinstallation Koenig Ratzeburg     3.664,58 € 
Elektroinstallation   Kraft  Ratzeburg     3.360,56 € 
Bodenbelagsarbeiten  Noack  Lübeck     4.584,71 € 
Abluftanlage    Benecke Ratzeburg   25.185,76 € 
Malerarbeiten   Berg  Mustin     3.293,48 € 
Abgehängte Decken  Hamm Mölln      5.132,11 € 
           87.080,78 € 
 
und ermächtigt die Verwaltung, diverse Kleinaufträge bis zu einem Kostenvolumen 
von 26.000 € zu erteilen. 
 
 
Abstimmungsergebnis:     28 Stimmen dafür  
         4 Stimmen dagegen 
                        1 Stimmenthaltung 
 
 

 

 

Herr Laumans verlässt um 18.37 Uhr die Sitzung. 
 
 

 

SVS 5 – P 4 – 23.06.2009   
Konzept für die offene Ganztagsschule 

 
Nach Sachvortrag von Frau May besteht Einvernehmen, in der Beschreibung der 
Einrichtung eines dritten OGS- Standortes auf der Insel hinsichtlich der Gemein-
schaftsschule das Wort „zukünftigen“ durch das Wort „vorläufigen“ zu ersetzen.   
 
 

Beschluss 
  
Die Schulverbandsversammlung beschließt auf Empfehlung des Hauptaus-
schusses, dem Konzept für die Offene Ganztagsschule inklusive Textände-
rung zuzustimmen. 
  

- einstimmig - 
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SVS 5 – P 5 – 23.06.2009    
Satzung des Schulverbandes Ratzeburg für die Einrichtung „Offene Ganztags-
schule“ 
 
Nach Sachvortrag des Koordinators besteht Einvernehmen, in § 10 Absatz 4 nach 
dem Wort „Benutzungsgebühr“ die Formulierung „gemäß Absatz 1“ einzufügen. 
 
  

Beschluss            
  
 Die Schulverbandsversammlung beschließt auf Empfehlung des  

Hauptausschusses die Neufassung der Satzung gemäß Entwurf inklusive  
Ergänzung.   

 
 

- einstimmig - 
 
 
SVS 5 – P 6 – 23.06.2009   
Satzung des Schulverbandes Ratzeburg (Schulverbandssatzung)  
  
Nach Sachvortrag von Herrn Bürgermeister Fischer besteht Einvernehmen, in § 3 
nach den Wörtern „der Grundschule Ratzeburg“ die Anschrift „Scheffelstraße 11“ 
einzufügen.  
 
Darüber hinaus weist Herr Bürgermeister Fischer auf einen Schreibfehler im § 1 hin. 
Richtig muss es heißen „Giesensdorf“, anstatt „Giesendorf“. Um entsprechende Kor-
rektur werde gebeten.  
 
Herr Ratsherr Hagenkötter beantragt, in § 17 bezüglich der Zustimmung von zwei 
Dritteln der Verbandsmitglieder zusätzlich den § 5 aufzunehmen.  
Der erste  Halbsatz würde dann lauten „eine Änderung des § 1 Absatz 1 Satz 1, des 
§ 3 und des § 5 dieser Satzung bedarf........“  
 
Der Schulverbandsvorsteher lässt über diesen Antrag abstimmen.  
 
Abstimmungsergebnis:     24 Stimmen dafür 
          8 Stimmen dagegen 
          1 Stimmenthaltung 
Somit wurde dieser Antrag angenommen. 
 
 

Beschluss 
 

Die Schulverbandsversammlung beschließt auf Empfehlung des Hauptaus-
schusses die Neufassung der Satzung des Schulverbandes Ratzeburg (Ver-
bandssatzung) unter dem Vorbehalt der notwendigen zustimmenden Gemein-
devertretungsbeschlüsse gemäß Entwurf inklusive Korrektur zu § 1 und Er-
gänzung zu § 3. 
 

Abstimmungsergebnis:      31 Stimmen dafür 
          1 Stimme dagegen 
          1 Stimmenthaltung 
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SVS 5 – P 7 – 23.06.2009   

I. Nachtragshaushaltsplan des Schulverbandes Ratzeburg für das  

Haushaltsjahr 2009 
a) I. Nachtragsstellenplan 2009  
 

Beschluss 
  

Die Schulverbandsversammlung beschließt auf Empfehlung des Hauptaus-
schusses den I. Nachtragsstellenplan für das Haushaltsjahr 2009 

 
- einstimmig -  

 

SVS 5 – P 7 – 23.06.2009   
I. Nachtragshaushaltspan des Schulverbandes Ratzeburg für das  Haushalts-
jahr 2009  
b) Verwaltungs- und Vermögenshaushalt  
 

Beschluss 
 

1. Die Schulverbandsversammlung beschließt auf Empfehlung des Haupt-
ausschusses die aus den I. Nachtragshaushaltsplan resultierende I. Nach-
tragshaushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2009 und auf dieser Grund-
lage die Fortschreibung des Investitionsprogramms für die Jahre 2008 bis 
2012. 

 
2. Die Schulverbandsversammlung beschließt auf Empfehlung des Haupt-

ausschusses die nach dem festgestellten I. Nachtragshaushaltsplan für 
das Haushaltsjahr 2009 festzusetzenden Schulverbandsumlagen. 

 
- einstimmig - 

SVS 5 – P 7 – 23.06.2009   
I. Nachtragshaushaltspan des Schulverbandes Ratzeburg für das  Haushalts-
jahr 2009 
c) Finanzplanung für die Jahre 2008 - 2012 
 
Herr Bürgermeister Fischer regt an, im Zusammenhang mit dem Neubau der Ge-
meinschaftsschule für das Haushaltsjahr 2010 einen Betrag in Höhe von 500 Tsd. € 
in das Investitionsprogramm aufzunehmen.  
 
Nach kurzer Diskussion mit Wortbeiträgen von Herrn Ratsherrn Hagenkötter, Herrn 
Ratsherr Koch und dem Schulverbandsvorsteher besteht Einvernehmen, bei der 
künftigen Finanzplanung die dann feststehenden Kosten für die Gemeinschaftsschu-
le zu berücksichtigen.  

Beschluss 
 

Die Schulverbandsversammlung beschließt auf Empfehlung des Hauptaus-
schusses die Fortschreibung des Investitionsprogramms für die Jahre 2008 – 
2012 auf der Grundlage des festgestellten I. Nachtragshaushaltsplanes für 
das Haushaltsjahr 2009.  
 

Abstimmungsergebnis:     32 Stimmen dafür 
          1 Stimmenthaltung 
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SVS 5 – P 8 – 23.06.2009   
Jahresrechnung des Schulverbandes Ratzeburg für das Haushaltsjahr 2008 
 
 

Beschluss 
 

Auf Empfehlung des Rechnungsprüfungsausschusses stellt die Schulver-
bandsversammlung das Ergebnis der Jahresrechnung für das Haushaltsjahr 
2008 fest und beschließt, die noch nicht genehmigten über- und außerplan-
mäßigen Ausgaben im Verwaltungshaushalt in Höhe von 1.576,05 € zu ge-
nehmigen.  
 

- einstimmig - 
 
 

SVS 5 – P 10 – 23.06.2009   
Anfragen und Mitteilungen 
 10.1 Standort der Gemeinschaftsschule 
 
 
Herr Ratsherr Hagenkötter stellt fest, dass der Standort für die Gemeinschaftsschule 
aufgrund der heute beschlossenen Schulverbandssatzung abschließend definitiv 
bestimmt wurde. Unter Hinweis auf die Initiative der CDU- Ratsfraktion verliest er 
eine von ihm verfasste Presseerklärung und beantragt, darüber abzustimmen. 
 
Der Schulverbandsvorsteher verweist auf den zu behandelnden Tagesordnungs-
punkt; unter Anfragen und Mitteilungen sind Anträge und Abstimmungen rechtlich 
nicht möglich. 
 
Frau Ratsherrin May findet es „unmöglich“, die Standortfrage neu zu bewegen. 
 
Nach Sachvortrag zu Irritationen auf Elternebene bittet Frau Bürgermeisterin Füllner 
den Schulverbandsvorsteher, alle relevanten Beschlüsse öffentlich zu machen und 
die Eltern nochmals umfassend zu informieren. Dieser Bitte schließen sich Frau 
Ratsherrin Dr. Schmid, Frau Ratsherrin Jeute und Frau Prüfer an. 
 
Herr Ratsherr von Gropper fragt nach den rechtlichen Auswirkungen des Antrages 
der CDU- Ratsfraktion zur Sitzung der Stadtvertretung am 29.06.2009. 
Herr Ratsherr Dr. Behrens bittet dazu ergänzend um Auskunft, welche Risiken für 
den Schulverband Ratzeburg damit verbunden wären. 
 
Der Schulverbandsvorsteher erklärt, dies sei eine Angelegenheit der Stadtvertretung 
der Stadt Ratzeburg, die eine Bewertung vorzunehmen habe. 
 
Nach Ankündigung von Herrn Ratsherrn Hagenkötter, künftig zu jeder Sitzung einen 
Antrag zu Presseerklärungen stellen zu wollen, bittet Herr Bürgermeister Fischer 
darum, aufgrund der bisherigen harmonischen Zusammenarbeit davon Abstand zu 
nehmen. 
 
 

- Kenntnisnahme - 
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SVS 5 – P 10 – 23.06.2009   
Anfragen und Mitteilungen 

10.2 Bündnis gegen extreme Parteien 
 

Der Schulverbandsvorsteher berichtet über eine entsprechende Initiative der 
Pröbstin. Im Rahmen eines Netzwerks soll extremen Parteien begegnet werden.  
Er bitte alle Anwesenden, insbesondere jedoch die Landgemeinden, bei Aktionen 
mitzuwirken und dem Netzwerk beizutreten.  
 
 

- Kenntnisnahme - 
 
 
 
Weitere Wortmeldungen liegen nicht vor. 
 
 
 
 
 
Ende der Sitzung: 19.25 Uhr 
 
 
 
 
 
------------------------------------    ------------------------------ 
 Schulverbandsvorsteher                    Protokollführer 


